

## VI Jornada Europea del CGCOM

### **La atención sanitaria a la población inmigrante debe permanecer integrada en los sistemas nacionales de salud**

- Los países receptores deben dotarse de recursos complementarios en términos económicos, materiales y humanos
- La profesión médica demanda una acción coordinada internacional contra el tráfico ilegal de órganos y la trata de seres humanos

El CGCOM ha celebrado su VI Jornada Europea con el objetivo de reflexionar con expertos en la materia sobre la nueva situación sociodemográfica de los Estados miembros, vinculada a la incorporación de poblaciones inmigrantes, y contribuir con ello a mejorar el conocimiento de su estado de salud así como determinar las prioridades preventivas y asistenciales.

En ella se han dado cita una amplia representación del sector sanitario, con la asistencia del secretario general de Sanidad, Faustino Blanco, y del director general de Ordenación Profesional, Rodrigo Gutiérrez, además de la presencia de los miembros de la Comisión Permanente del CGCOM: Dr. Serafín Romero, presidente; Dr. Tomás Cobo, vicepresidente primero; Dr. Javier Font, vicepresidente segundo, Dr. José María Rodríguez Vicente, secretario general; Dra. Rosa

Arroyo, vicesecretaria; y Dr. Jerónimo Fernández Torrente, tesorero.

Eurodiputados, representantes políticos, responsables de organizaciones médicas europeas y expertos internacionales, además de miembros del Foro de la Profesión Médica y de Colegios de Médicos, también se han sumado a esta iniciativa que se ha convertido en un referente de la relación entre la política europea, la Sanidad española y la profesión médica.

El presidente del CGCOM, Dr. Serafín Romero, ha sido el encargado de inaugurar el acto, subrayando el interés de esta Jornada que “contribuirá a un mayor conocimiento no solo con la profesión médica sino también con todo lo que tiene que ver con la Sanidad y con la repercusión que las decisiones y la normativa europea tienen sobre el ámbito sanitario”.

El Dr. Romero ha destacado la intensa labor de la corporación médica española en el ámbito internacional, donde se han defendido los posicionamientos del CGCOM en temas como el acceso al medicamento, inmigración y salud y pseudoterapias, además de cuestiones relativas a la situación profesional de los médicos. “Somos embajadores de la profesión médica y del sistema sanitario español en los entornos internacionales y, especialmente de las políticas diseñadas desde los Colegios de Médicos y enfocadas a garantizar que los ciudadanos reciben la mejor atención”, según ha señalado.

La Jornada, cuya conferencia inaugural ha sido pronunciada por el consejero de Sanidad y Consumo de la Representación Permanente de España ante la UE, Dr. Francisco Sevilla, se ha desarrollado en torno a dos

mesas redondas con el tema central de Inmigración y Salud Pública en la UE y sus retos de futuro, con la participación de Isabel de la Mata, consejera principal en Salud y Crisis de la D.G. Sante de la Comisión Europea; Estrella Rodríguez, directora general de Integración y Atención Humanitaria. Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social; Dr. Nicolino D’Autilla, coordinador de Asuntos de Política Internacional de la Federación Nacional de Órdenes de Médicos, Cirujanos y Odontólogos de Italia; y Jean-François Cerfón, consejero Nacional de la Orden de Médicos de Francia.

Por otra parte, han intervenido Carmen M<sup>a</sup> Moreno, coordinadora sanitaria de la ERIE (Equipo de Respuesta inmediata de Emergencias) de Cruz Roja Española, unidades de CRE; Guillermo Vázquez, cooperante especialista en Medicina Interna y Medicina Intensiva; Enrique Roviralta, presidente del Colegio de Médicos de Ceuta; y José Antonio Lorente, director del Laboratorio de Identificación Genética de la Universidad de Granada.

El secretario general de Sanidad, Faustino Blanco, ha valorado el interés del tema elegido de la Jornada, al que considera “de complejo que pone de relieve las necesidades de atención inmediata a corto plazo, así como las limitaciones estructurales de la política de migración de la UE.

Blanco ha incidido en el importante paso dado por España en la recuperación y consolidación de los derechos de los inmigrantes en situación irregular a recibir asistencia sanitaria en las mismas condiciones que los españoles a través del R.D. 7/2018 sobre el

acceso universal al Sistema Nacional de Salud. “La universalidad de la atención no solo redundará en la mejora de la salud individual sino también en la salud colectiva de toda la población”, según ha subrayado.

El representante ministerial ha recordado que entre los derechos fundamentales de las personas se encuentra el derecho a migrar, a una vida digna y a la protección de la salud.

Además, ha abogado por un sistema de salud en el que las Administraciones y los profesionales reconozcan y trabajen por los derechos de las personas migrantes, “especialmente, en épocas de crisis en las que aumenta la vulnerabilidad de este colectivo y se pone en riesgo su acceso a la atención sanitaria”, según sus palabras.

En relación a la profesión médica ha destacado como principal reto del “profesionalismo médico y sanitario, la adopción de patrones de conducta y estilos de práctica clínica basados en una serie de valores explícitos, que incrementen y consoliden la confianza de la sociedad en las profesiones sanitarias, adaptándose a las nuevas relaciones sociales”.

Por su parte, el coordinador de la Jornada, Dr. Ricard Gutiérrez, ha aludido al marco de crisis acentuada por acontecimientos como el Brexit, la situación de los refugiados, los riesgos que atraviesa la eurozona, el auge de nacionalismos y populismos. Asimismo, se ha referido a algunas de las medidas adoptadas frente a los desafíos europeos, entre ellos, política de refugiados, terrorismo, armonización social y económica, que “han acentuado la fractura en el seno de la UE”, según ha señalado.

Como broche final a la Jornada Europea del CGCOM se ha rendido un homenaje a la exdiputada del Grupo Parlamentario S&D Soledad Cabezón por su trayectoria y labor en defensa de la profesión médica durante la última legislatura en el Parlamento Europeo.

## Conclusiones

Seguidamente, han sido expuestas las conclusiones más significativas del encuentro, destacándose que la atención sanitaria a la población inmigrante debe permanecer integrada, en la medida de lo posible, en los sistemas nacionales de salud, por lo que deben dotarse a los países receptores de recursos complementarios en términos económicos, materiales y humanos, tal como contempla la UE en su futuro plan de actuación.

La atención de los inmigrantes, como se ha remarcado, constituye un derecho fundamental de las personas sin que se tenga que tener en cuenta ni su situación ni su origen.

Por otra parte, la gravedad de la situación de los movimientos migratorios se acentúa cuando se dan casos de tráfico humano que afectan al menor y se convierte en explotación infantil, sexual y en esclavitud, de ahí que la profesión médica demande una acción coordinada internacional para hacer frente al tráfico ilegal de órganos y trata de seres humanos.

*(Se adjunta documento íntegro de conclusiones).*

Madrid, 21 de junio de 2019